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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Aliados de Morena nunca plantearon desaparecer al INE 
En la Cámara de Diputados hay 246 iniciativas en materia electoral a las que no se les ha dado 
tramite y ninguna propone eliminar al Instituto, ni las del PT y Verde 

 
Fentanilo ya impacta a los mexicanos: EU 
Todd Robinson alerta riesgo binacional 

 
Imponen revisión nacional de autos 
Gobiernos locales establecerán costos, inspecciones y operación 

 
“Cuidamos a integrantes de las bandas, son humanos”: AMLO 
Presidencia. Defiende política de “abrazos no balazos” y tacha de “cínicos” a quienes hablan de 
violencia y desaparecidos; considera “responsable” la salida de militares perseguidos por los 
narcos en Nueva Italia 

 
EU: La condición en la cumbre es ser país “democrático” 
AMLO: “No es boicot” el apoyo de otros gobernantes a no acudir 

 
Sube Banxico tasa y amaga ser más firme ante inflación 
Mensaje. Vota junta por alza de medio punto, pero actuaría con más contundencia 

 
Banxico aumenta 50 puntos base tasa, la deja en 7% y alerta de riesgos 
El banco central se pone en modo halcón monetario 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

“Cuidamos a integrantes de las bandas, son humanos”: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/cuidamos-a-integrantes-de-las-bandas-son-humanos-
amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció la actitud 
“responsable” de los soldados que aparecieron en un video en el que 
presuntos criminales los burlaban y perseguían, porque no cayeron en 
provocaciones. En conferencia matutina en Palacio Nacional defendió su 
política de “abrazos, no balazos”, ya que protege la vida de las fuerzas de 
seguridad, “pero también la de los integrantes de las bandas, porque son 
seres humanos”. 
 
Modernizarán los puertos fronterizos entre México y EU  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/modernizaran-los-puertos-fronterizos-entre-
mexico-y-eu/1514925 
Al participar en el Foro de Infraestructura Fronteriza Estratégica, en Tijuana, 
Baja California, el canciller Marcelo Ebrard anunció 13 proyectos de obra 
pública aprobados en los últimos cinco meses, con una inversión superior 
hasta ahora de 700 millones de dólares, que impulsarán el comercio y la 
seguridad en la frontera México-EU. El objetivo es modernizar la 
infraestructura y construir nuevos puertos de entrada. Esto contribuirá al 
crecimiento económico de las ciudades de la franja fronteriza de ambos 
países.  
 
Llaman a AMLO a discutir plan de seguridad  
https://www.reforma.com/llaman-a-amlo-a-discutir-plan-de-seguridad/ar2401800 
Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, llamó al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador a discutir sobre la inseguridad en 
el País, al señalar que ésta requiere de una respuesta coordinada. 
El legislador advirtió que la coordinación entre los tres niveles de Gobierno 
sólo se logrará si se deja de polarizar al País y el responsable de distender 
este clima es el titular del Ejecutivo federal. 
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Aliados de Morena nunca plantearon desaparecer al INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aliados-de-morena-no-contemplan-quitar-al-ine 
La reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador enfrenta 
grandes obstáculos, principalmente por la propuesta de sustituir al Instituto 
Nacional Electoral (INE) por el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas 
(INEC), lo que generó el rechazo del PRI, PAN, PRD y MC, cuyos votos son 
suficientes para frenarla, y además sus aliados no han planteado 
desaparecer al árbitro electoral, tal y como se observa en los últimos 
proyectos de reforma constitucional en la materia presentados por el PT y 
por el PVEM. En la Cámara de Diputados están formadas —desde la 64 
Legislatura— un total de 246 iniciativas en materia electoral, a las cuales no 
se les ha dado trámite y en las que se proponen un sinfín de cosas, pero 
ninguna desaparece al órgano electoral. 
 
Incluir a China en el TIPAT creará conflicto a México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/incluir-china-en-el-tipat-creara-conflicto-mexico 
La solicitud de China para integrarse al Tratado Integral y Progresista de 
Asociación Transpacífico (TIPAT) significará que México y Canadá tendrán 
que negociar un tratado de libre comercio con ese país, lo que puede 
generar un conflicto con Estados Unidos, dijo el coordinador del Centro de 
Estudios China-México (Cechimex) de la Facultad de Economía de la UNAM, 
Enrique Dussel Peters. Lo anterior, debido a los compromisos que tienen 
como socios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), y 
considerando las diferencias, sobre todo comerciales, que hay entre la Unión 
Americana y el gigante asiático, explicó. 
 
SRE recibe a delegación del Departamento de Seguridad 
Nacional de EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/12/politica/sre-recibe-a-delegacion-del-
departamento-de-seguridad-nacional-de-eu/ 
Ciudad de México. Una delegación del Departamento de Seguridad 
Nacional de los Estados Unidos (DHS, por sus siglas en inglés) fue recibida 
en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a fin de conversar sobre retos 
y oportunidades de cooperación bilateral hacia el objetivo de una migración 
ordenada, segura y regular. La delegación estadunidense, encabezada por 
el subsecretario interino de DHS, Blas Nuñez-Neto, brindó una actualización 
sobre el panorama en materia migratoria que actualmente tiene lugar en 
Estados Unidos.  
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Imponen revisión nacional de autos  
https://www.reforma.com/imponen-revision-nacional-de-autos/ar2401886?v=3 
A partir de noviembre próximo, todos los autos del País con más de cuatro 
años de antigüedad deberán cumplir con una verificación de condiciones 
físico-mecánicas. Según la Norma Oficial Mexicana (NOM) 236, publicada el 
pasado 3 de mayo, la revisión obligatoria es para garantizar la seguridad de 
las unidades y reducir el número de accidentes. Las inspecciones se 
deberán realizar cada dos años desde los cuatro hasta los nueve años de 
antigüedad del vehículo y anualmente ya que superen los 10 años. 
 
Acusa INAI que reservar datos de FGR vulnera derechos  
https://www.reforma.com/acusa-inai-que-reservar-datos-de-fgr-vulnera-
derechos/ar2401879?v=4 
La resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de avalar 
la reserva de los nombres y cargos de todo el personal que trabaja en la 
Fiscalía General de la República (FGR) mina el derecho de acceso a la 
información, consideró el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
A través de su cuenta de Twitter, el órgano garante indicó que el fallo abre 
la puerta para que otros sujetos obligados litiguen contra las resoluciones 
del INAI, que por mandato constitucional son definitivas e inatacables. 
 
En CDMX “ya no más acuerdos oscuros con ambulantes”  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/en-cdmx-ya-no-mas-acuerdos-oscuros-con-
ambulantes 
Atrás quedaron los “acuerdos en lo oscurito, los interés económicos y 
políticos” con los cerca de 80 dirigentes de organizaciones del comercio 
informal; ahora, las reglas “son para todos, sin distinciones y por igual”, 
afirma la subsecretaria de Programas de Alcaldías y Reordenamiento de la 
Vía Pública, Dunia Ludlow. En entrevista con El UNIVERSAL, indica que el 
plan de reordenamiento del comercio informal en el Centro Histórico 
avanza mediante una supervisión calle por calle y mapeo sobre el desarrollo 
de la actividad, donde el objetivo es que en unos meses se erradique la 
práctica del toreo y que se respete en su totalidad de la zona prohibida para 
ejercerlo dentro de los perímetros A y B. 
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Comunistas, narcoterroristas y dictadores: Cumbre de EU 
revive problemas de antaño  
https://www.milenio.com/internacional/comunistas-narcoterroristad-dictadores-cumbre-
revive-problemas 
Comunistas, narcoterroristas y dictadores es como han sido llamados los 
presidentes de Nicaragua, Venezuela y Cuba por el gobierno de Estados 
Unidos, el cual además los ha investigado con toda la fuerza de su aparato 
de inteligencia y justicia, lo que no hace viable su asistencia a la cumbre que 
se realizará en Los Ángeles el próximo mes. Para algunos como Daniel 
Ortega y Miguel Díaz Canel, la animadversión del gobierno norteamericano 
empezó entre 1960 y 1980, cuando ambos participaron en las guerrillas de 
Nicaragua y Cuba, lo que los hizo blanco del espionaje de la Agencia Central 
de Inteligencia (CIA).  
 
Fentanilo ya impacta a los mexicanos: EU; Todd Robinson alerta 
riesgo binacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fentanilo-ya-impacta-a-los-mexicanos-eu-todd-
robinson-alerta-riesgo-binacional/1514924 
El fentanilo, sustancia que en 2021 mató a 71 mil personas en EU por 
sobredosis, ahora amenaza a comunidades mexicanas, afirmó Todd 
Robinson, zar antidrogas de la administración Biden.   
“Hay riesgos para los dos pueblos. Es una droga que daña tanto a 
comunidades grandes como pequeñas en Estados Unidos y está 
empezando a dañar comunidades en México”, dijo a Excélsior al visitar 
narcotúneles en Otay Mesa, California, junto con el embajador Ken Salazar.  
 
Respeto a la democracia es requisito para asistir a Cumbre, 
revira EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/12/mundo/respeto-a-la-democracia-es-
requisito-para-asistir-a-cumbre-revira-eu/ 
Washington. Estados Unidos, anfitrión de la IX Cumbre de las Américas en 
junio, recordó el jueves que el respeto a la democracia es "condición" para 
participar en la cita, cuando los presidentes de México y Bolivia ya 
supeditaron su asistencia a que no haya exclusiones.  
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-bitacoras-perdidas-
de-la-guardia-nacional 
Que alguien envíe con urgencia a un grupo de investigadores a las oficinas 
de la Guardia Nacional, pues unas bitácoras de vuelo están extraviadas. Nos 
comentan que ante las decenas de solicitudes que particulares han hecho 
para conocer la bitácora de su avión con matrículas XC-PFM que utilizaron 
a principio de abril varios funcionarios del gobierno federal, entre ellos el 
comandante de esta fuerza, el general Luis Rodríguez Bucio, para promover 
la consulta de revocación de mandato del presidente López Obrador, la 
Guardia Nacional pidió una prórroga de 10 días para entregarla. El 
argumento es el de siempre: “Están haciendo una búsqueda exhaustiva” 
para encontrar el documento. ¿Será que el “elefante reumático” no avanza 
en la corporación de seguridad o será que un duende travieso está 
escondiendo las bitácoras, los datos duros y promoviendo la opacidad? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-13/op226480 
EN LO QUE va del sexenio, han sido asesinadas más de 120 mil personas, 
pero Andrés Manuel López Obrador se preocupa por la seguridad de los 
criminales. Mientras al día se cometen 10 feminicidios, el Presidente asegura 
que su gobierno protege a los integrantes de las bandas "porque también 
son seres humanos". 
LA DECLARACIÓN de ayer en la mañanera es una de las más 
desafortunadas en tiempos de la 4T. Esa consideración que tiene AMLO con 
los delincuentes no la ha tenido con los 150 periodistas y activistas 
asesinados en su gobierno; o con las madres de los desaparecidos a las que 
no ha querido recibir en Palacio Nacional. 
OJALÁ QUE la misma protección que les ofrece a quienes violan la ley, se las 
ofreciera a quienes la defienden. Cada día es asesinado un policía en México, 
¿a sus deudos les va a decir que también hay que proteger a quienes los 
mataron? 
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CONTRARIO a lo que dice el Presidente, nadie está pidiendo el exterminio 
de los delincuentes. El uso de la fuerza del Estado está regulado y tiene 
límites y protocolos, pero también tiene objetivos: proteger la vida, la 
libertad y la seguridad de las personas. Renunciar a ella no es prudencia, 
tiene otro nombre. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1370 
Que mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador censuraba ayer 
el “cinismo” de quienes hablan de violencia y desaparecidos aquí, la 
delegación de la Unión Europea condenó los asesinatos de los periodistas 
Luis Enrique Ramírez, Yesenia Mollinedo Falconi y Sheila Johana García, 
señalando que esos hechos, ocurridos en menos de una semana, “reflejan el 
muy grave grado de inseguridad e intimidación al que se enfrentan muchos 
periodistas en México”. Criticó también la falta de resultados en muchas de 
las investigaciones abiertas para esclarecer casos anteriores y demandó 
sanciones a los responsables.  
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
El príncipe del huachicol  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-principe-del-huachicol 
A Sergio Carmona Angulo lo asesinaron en una barbería del municipio más 
rico de México: San Pedro Garza García, Nuevo León. Sus últimos meses de 
vida los pasó bajo la sombra de una doble sospecha: ser el Rey del Huachicol 
y haberse convertido en uno de los principales financiadores de Morena.  
Desde que fue ejecutado, en noviembre del año pasado, esas sospechas sólo 
se han ido incrementando. Revelaciones periodísticas de México y Estados 
Unidos han ido echando luz ―con documentos y testimonios de fuentes― 
sobre las actividades ilícitas, tanto económicas como políticas, del Rey del 
Huachicol. 
 
Mario Maldonado 
El mensaje de Banxico frente al plan antiinflación  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-mensaje-de-banxico-frente-
al-plan-antiinflacion 
La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) subió la tasa de interés 
medio punto porcentual para dejarla en 7%, la más alta desde marzo de 
2020. Hace unos días, cuando anunció su plan contra la inflación, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al banco central no seguir 
aumentando las tasas, para que “haya crecimiento e inversión”. 
El Presidente no tomó en cuenta factores que incidieron en la decisión de 
política monetaria de Banxico, como el aumento de la tasa que anunció la 
Reserva Federal de Estados Unidos, la inflación de materias primas como 
granos y energéticos y la presión que sigue ejerciendo la guerra en Ucrania 
para los mercados financieros y la geopolítica. La Junta del banco central no 
puede tomar decisiones sólo viendo lo que sucede en el país, sino con todos 
los elementos del entorno internacional. 
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Sergio Sarmiento 
Perder garantías  
https://www.reforma.com/perder-garantias-2022-05-13/op226482 
"El Gran Hermano te está observando". George Orwell  
Hace algunos años parecía que los mexicanos estábamos ganando la 
batalla contra un Estado inquisidor y autoritario, pero hoy la estamos 
perdiendo. La decisión de la primera sala de la Suprema Corte de permitir 
que las autoridades hacendarias obtengan información de las cuentas 
bancarias de personas o empresas sin mediar autorización de un juez es un 
golpe brutal contra los derechos individuales. 
 
Carlos Marín 
Nuevos planes de estudios militares  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nuevos-planes-de-
estudios-militares 
Ante la nueva humillación de que fueron sujetos los militares que se 
desplazaban en caminos de Michoacán por una partida motorizada de 
delincuentes, el presidente López Obrador dijo ayer: 
“Cuidamos a los elementos de las fuerzas armadas, de la Defensa, de la 
Guardia Nacional, pero también cuidamos a los integrantes de las bandas, 
son seres humanos…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La Escandinavia perdida  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-escandinavia-
perdida 
Los hay que aunque hablen de la verdad, mienten. Florestán  
De su viaje a La Habana, el presidente López Obrador trajo tres noticias: que 
no asistirá a la Cumbre de las Américas el mes que viene en Los Ángeles si 
no invitan a los dictadores de esa isla, Nicaragua y Venezuela; la contratación 
al gobierno de Miguel Díaz-Canel de 500 médicos cubanos, y la compra de 
su vacuna Abdala para niños mexicanos, cuando no ha cumplido su tercera 
fase.  
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Enrique Quintana 
El AIFA (con suerte) puede aspirar a ser Toluca  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/13/el-aifa-con-suerte-
puede-aspirar-a-ser-toluca/ 
Hace algunos días, en la sección de humorismo involuntario que lleva la 
señora Vilchis en la conferencia mañanera de los miércoles, denunció que 
en algunos medios y en redes sociales se había comentado que no había 
operaciones aéreas en Santa Lucía, cuando en realidad ¡había ocho al día! 
Por eso le digo que tiene talento para el chiste así no pretenda hacerlo. 
Tras el grave incidente entre dos aviones de Volaris del pasado 7 de mayo, y 
luego de una reunión con directivos de las líneas aéreas, se estableció la 
meta de que a final del año se operarán en el Aeropuerto Felipe Ángeles 
(AIFA) 100 rutas, las cuales, sumando a los aviones chárter y cargueros, 
llegarán a las 200 operaciones diarias. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Sea serio, Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/13/sea-serio-
presidente/ 
La frivolidad con la que aborda temas muy serios y delicados el presidente 
Andrés Manuel López Obrador es sólo equiparable con su pensamiento 
donde todo lo que sucede es electoral. Sus obsesiones y fijaciones lo nublan 
constantemente, junto con la ignorancia, que en la definición de Winston 
Churchill, sabe muchas cosas que no son ciertas. Su mensaje y las 
consecuencias de la forma de actuar desparpajada e irresponsable están 
destruyendo a las Fuerzas Armadas. Ayer fue uno de esos días. 
 
El talón de Aquiles del T-MEC  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/13/el-talon-de-aquiles-del-t-
mec/ 
A TRES AÑOS y medio de vida, el T-MEC tiene como talón de Aquiles el 
proteccionismo de Estados Unidos y de México para crear una economía 
más competitiva en Norteamérica. 
Pero sobre todo, la novatez del equipo de Tatiana Clouthier en la Secretaría 
de Economía y desconfianza del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para negociar con la Casa Blanca y su Congreso. La cerrazón económica y la 
falta de acuerdos políticos mantiene en tensión permanente a las empresas 
de los sectores energético, automotriz, agropecuario y laboral. 
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Ejidatarios de Kimbilá piden comprobar un pago  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/5/13/ejidatarios-de-kimbila-piden-comprobar-
un-pago-319960.html 
Yucatán. - Encabezado por Felipe May Uitzil, un grupo de 50 ejidatarios de 
esta comisaría se reunió la tarde de anteayer miércoles en los bajos del 
comisariado municipal e informó que el comisario ejidal, Santos Teobaldo 
Pat May, aún no rinde un informe del destino de 1.077,000 pesos. 
En la reunión, los ejidatarios expresaron que recorrerán y verificarán el 
tramo donde se realiza el desmonte para la línea del Tren Maya, ya que, 
afirmaron, se está invadiendo más tierra que la cedida para esa obra. 
Anteayer, los inconformes dijeron que buscarán medir unos tres kilómetros 
de lotes ya nivelados, pues presuntamente se invadió tierra. 
Si hallan irregularidades, agregaron, irán al Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria y oficinas del Tren Maya en Izamal, para aclarar la 
invasión de lotes y los pagos de indemnización. 
 
Autoridades de Tenexpa y habitantes del Carrizal son citados 
en la Procuraduría Agraria  
https://www.enfoqueinformativo.mx/autoridades-de-tenexpa-y-habitantes-del-carrizal-
son-citados-en-la-procuraduria-agraria/ 
Guerrero. - Tras la exigencia de la presidenta del comisariado ejidal de 
Tenexpa Juana Guerrero Vargas, de exigir a los pobladores de la comunidad 
de el Carrizal de Cinta Larga de abstenerse de seguir vendiendo terrenos del 
ejido, tanto ella como el comisario municipal Horacio Aguilera Rodríguez 
fueron citados a una reunión conciliatoria en las oficinas de la Procuraduría 
Agraria. La reunión, fue encabezada por el ingeniero Jesús González García 
y del área jurídica, la abogada Perla Sotelo Luviano, quienes llamaron a 
ambos grupos a ser respetuosos de lo que establece la ley, para que los 
derechos de los ejidatarios sean respetados de un padrón que supera los 
400 posesionarios del ejido de Tenexpa. Durante la audiencia conciliatoria, 
ambas partes expusieron sus argumentos legales, de lo que se ha hecho y 
de lo que no, sin embargo, coincidieron en que sea la autoridad la que 
medie para evitar conflictos mayores. 
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Violencia y despojo en Santo Domingo Ixcatlán  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/opinion/018a1pol 
Oaxaca. - Cuando la ambición de funcionarios gubernamentales y caciques 
regionales se unen para enriquecerse a costa del patrimonio de los pueblos 
indígenas no hay forma de detenerlos; y, si los pueblos deciden oponerse a 
sus intereses, pagan su osadía con un alto costo de vidas humanas. Si a 
pesar de las adversidades persisten en la defensa de sus derechos, es muy 
difícil que las autoridades les den la razón, a pesar de que las leyes los 
protejan. Eso dicen los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, una 
comunidad agraria ubicada en la región mixteca alta del estado de Oaxaca. 
Ellos cuentan con título primordial de 1767, en base al cual, el 14 de julio de 
1987 el gobierno federal les reconoció mil 619 hectáreas.  
Pero ni los caciques ni los funcionarios estaban dispuestos a perder el 
negocio que pretendían hacer con las tierras de Santo Domingo Ixcatlán. En 
una maniobra ilegal que la Procuraduría Agraria avaló, el 1º de octubre de 
2017 nombraron un comisariado espurio que encabezó la señora Alma 
Morales Arias y el 11 de diciembre de ese año firmaron con Chalcatongo un 
convenio que supuestamente resolvía el problema, acto que fue 
atestiguado por el actual gobernador y el entonces delegado estatal de la 
Procuraduría Agraria. Buscando dar validez a sus ilegales actos, el 12 de 
agosto de 2018, en una acción ilegal que involucró al gobierno del estado y 
las delegaciones de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, 
se eliminó a mil 13 comuneros del padrón de beneficiarios.  
 
 

Sector Agrario 
 
 
DOF: 13/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651997&fecha=13/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 382.16 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
muro de mampostería, escaleras de acceso y canal para el desagüe pluvial, 
ubicada en la avenida Hidalgo, localidad de Punta Mita, Municipio de Bahía 
de Banderas, Estado de Nayarit, para uso de acceso público a la playa y canal 
para el desagüe pluvial, sin autorización para realizar construcciones 
nuevas. 
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DOF: 13/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651998&fecha=13/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 329.42 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
plazoleta, cinco jardineras, módulo de baños, muro de mampostería, rampa 
de acceso, las cuales se autoriza rehabilitar, ubicada en la calle Playa Azul, 
localidad de Sayulita, Municipio de Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, 
para uso de plazoleta con servicios y acceso público a la playa, sin 
autorización para realizar construcciones nuevas. 
 
DOF: 13/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651999&fecha=13/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 305.00 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
plazoleta, una jardinera, módulo de baños y regaderas, muro de 
mampostería, rampa de acceso y escalinatas, las cuales se autoriza 
rehabilitar, ubicada en la calle Coral, localidad de Sayulita, Municipio de 
Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, para uso de plazoleta con servicios y 
acceso público a la playa, sin autorización para realizar construcciones 
nuevas. 
 
DOF: 13/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652000&fecha=13/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 346.06 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
plazoleta, cuatro jardineras, una boca de tormenta, rampa de acceso y 
escalinatas, ubicada en la calle Sábalo, localidad de Sayulita, Municipio de 
Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, las cuales se autoriza rehabilitar, para 
uso de plazoleta, servicios y acceso público a la playa, sin autorización para 
realizar construcciones nuevas. 
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DOF: 13/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652001&fecha=13/05/2022 
ACUERDO que reforma el artículo segundo del Acuerdo que modifica el 
diverso por el cual se reforma el artículo Segundo Transitorio de las Reglas 
Generales sobre medición de aguas nacionales a que se refiere la fracción I, 
del párrafo tercero, del artículo 225, de la Ley Federal de Derechos, publicado 
el 20 de mayo de 2021. 
 
Sedatu entrega obras de mejoramiento urbano en Tinum, 
Yucatán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
tinum-yucatan 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
entregó al gobierno municipal de Tinum las obras de infraestructura 
realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que 
se invirtieron más de 19 millones de pesos (mdp). En la comunidad, la Sedatu 
renovó el parque principal y la plaza central y construyó un centro cultural y 
museo de sitio; espacios que fueron entregados al gobierno municipal para 
su administración y mantenimiento en favor de la ciudadanía. 
Durante una gira de trabajo por la entidad, el titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, informó que estas obras preservan los hallazgos y edificios 
históricos; además ofrecen a la comunidad espacios seguros y de calidad. 
 
Participa Sedatu en foro internacional de transporte y cambio 
climático  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/participa-sedatu-en-foro-internacional-de-transporte-
y-cambio-climatico 
Ciudad de México. - Funcionarios y funcionarias de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), participaron en la quinta 
edición de la Semana del Transporte y el Cambio Climático 2022 (TCCW por 
sus siglas en inglés), organizada por la Deutsche Gesellschaft für 
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH, encuentro internacional que 
busca fortalecer lazos de cooperación para transformar la movilidad 
sostenible, incidir en la toma de decisiones y en la acción climática. 
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La directora de Políticas Públicas de la Sedatu, Diana Quiroz, informó que 
este encuentro se realizó en el marco de la cooperación bilateral México- 
Alemania con el fin de tener un espacio de intercambio entre países de 
América Latina donde se aborden los principales retos en materia de 
movilidad, transporte y cambio climático de las regiones. 
 
Sedatu cede hectáreas del poblado de Xaltocan para el AIFA  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sedatu-sede-hectareas-del-poblado-de-
xaltocan-para-el-aifa-8271121.html 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó un acuerdo en el DOF, donde establece la entrega a la 
Secretaría de Hacienda de 16-57-28.73 hectáreas del Polígono III del predio 
Xaltocán, en Nextlalpan, Edomex, para que se construyan ahí obras del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
En dicho acuerdo, se estipula que el terreno cumple con las medidas 
técnicas de conectividad necesarias para que se desarrollen las obras del 
"Acceso Principal Libre Tonanitla", que es el poblado contiguo a Xaltocán. 
 
Clausura Profepa construcción de 80 departamentos de lujo en 
playa de Puerto Escondido, Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/clausura-profepa-construccion-de-80-
departamentos-de-lujo-en-playa-de-puerto-escondido 
Oaxaca. - La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 
colocó sellos de clausura en las vallas de madera que acordonan la obra de 
construcción de 80 departamentos de lujo en Playa Bacocho, Puerto 
Escondido, en la Costa de Oaxaca. "Después de un largo proceso de mucho 
estrés, hoy todo eso vale la pena, porque hoy gracias a todo el esfuerzo de 
un gran equipo se logró detener un edificio de 11 niveles tipo Cancún, el cual 
deseaban construir en Playa Bacocho, Puerto Escondido, expusieron en 
redes sociales ambientalistas que se oponen a la obra. 
 
RETIENEN A MENONITAS EJIDATARIOS DE XCUPIL  
https://tribunacampeche.com/municipios/2022/05/12/retienen-a-menonitas-ejidatarios-de-
xcupil/ 
Campeche. - Dos menonitas y maquinarias agrícolas fueron retenidos por 
ejidatarios de la comunidad de Xcupil Cacab, tras ser descubiertos 
trabajando en tierras de La Sabana sin autorización del ejido y al parecer 
mediante acuerdo con el presunto invasor Argimiro Pérez Novelo. 
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Alrededor de las 11:00 horas, unos 30 ejidatarios encabezados por el 
comisario Laureano Chablé Aké llegaron a la zona y detectaron dos tractores 
con rastra y a sus operadores, dos menonitas, quienes callaron al ser 
cuestionados sobre la persona que los contrató para rastrear más de 150 
hectáreas ejidales, que serían sembradas con maíz y soya. 
 
PROTESTAN EJIDATARIOS EN PALACIO DE GOBIERNO  
https://tribunacampeche.com/local/2022/05/12/protestan-ejidatarios-en-palacio-de-
gobierno/ 
Campeche. - Hartos del Gobierno del Estado que sólo les dice mentiras y 
hace dar vueltas, ejidatarios de Nohacal protestaron en el Palacio de 
Gobierno para exigir el pago de la indemnización derivado de la afectación 
de sus tierras para realizar la ampliación y modernización de la carretera 
estatal Chiná-Tixmucuy, y advirtieron que si la gobernadora Layda Sansores 
San Román no da la cara para solucionar este problema bloquearán esta vía. 
Por la mañana, decenas de labriegos encabezados por el comisario Leonar 
Noh Chi, arribaron a la sede del Ejecutivo Estatal para intentar buscar una 
respuesta a sus demandas, ya que luego de cumplir con todos los trámites 
y procesos de expropiación ante la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu), el Gobierno del Estado se niega a pagar la 
indemnización. 
 
Celebran freno a termoeléctrica de Iberdrola en Kanasín  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/195467/celebran-freno-a-termoelectrica-de-
iberdrola-en-kanasin 
Yucatán. - El Colectivo Ma'alob Cuxta, formado por personas originarias de 
Kanasín y San Antonio Tehuitz con acompañamiento de académicos y 
organizaciones sociales, celebró la negativa de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) al megaproyecto termoeléctrico 
de ciclo combinado que la multinacional española Iberdrola pretendía 
construir en su territorio.  
El pasado 18 de abril la Semarnat frenó la construcción del complejo al 
considerar que incumple con diversas disposiciones en materia ambiental.  
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Incendio en relleno sanitario en Puebla lleva seis días activo  
https://www.milenio.com/estados/relleno-sanitario-en-puebla-incendio-lleva-cinco-dias-
activo 
Puebla. - Desde el pasado 6 de mayo inició un incendio en el basurero del 
polígono de la Reserva de la Biósfera Tehuacán-Cuicatlán, zona protegida y 
declarada Patrimonio de la Humanidad Natural y Cultural en 2018 por la 
UNESCO, a decir de los representantes del Comité de Bienes del Pueblo 
indígena de Coapan lleva activo 6 días y tardarán 15 días más en apagarlo. 
Compartieron que por décadas los desechos de la ciudad de Tehuacán, la 
segunda más poblada del estado, han sido depositados en este lugar. 
Explicaron que pese a este hecho las autoridades del municipio no tomaron 
acciones oportunas para mitigar el siniestro. Mencionaron que el incendio 
pudo ser producido por el aumento de calor en los últimos días.  
 
Parque Xibalbá, de Grupo Xcaret, en Yucatán Vs. AMLO: 
cronología del caso  
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2022/5/12/parque-xibalba-de-grupo-xcaret-en-
yucatan-vs-amlo-cronologia-del-caso-318152.html 
Yucatán, Mérida. - ¿En qué va el caso del parque Xibalbá de Grupo Xcaret en 
Valladolid, Yucatán? Durante los últimos días han surgido varias noticias en 
torno al tema, luego de que su apertura estaba prevista para el próximo 
mes. Sin embargo, el gobierno federal suspendió la obra como contrataque 
por las críticas recibidas a raíz del impacto ambiental del Tren Maya. A 
continuación, una cronología del caso Xibalbá en Yucatán.  
Parque Xibalbá: cronología del caso 
Grupo Xcaret anunció para este año la apertura de Xibalbá, su octavo parque 
de diversiones en la Península de Yucatán. La obra fue anunciada el 4 marzo 
de 2020 como el primer parque temático de Yucatán. En ese entonces la 
obra contó con el aval del Gobierno de Yucatán, a través de la Secretaría de 
Fomento Turístico. 
 
México ha deteriorado su atractivo para invertir en minería: 
Camimex  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-ha-deteriorado-su-atractivo-para-
invertir-en-mineria-Camimex-20220512-0156.html 
México ha deteriorado su atractivo para invertir en el sector minero, con una 
tendencia a la baja en sus indicadores de inversión, exploración y 
competitividad, advirtió Jaime Gutiérrez, presidente de la Cámara Minera de  
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México (Camimex). Ya con un declive previo, las inversiones en exploración 
minera captadas por México en 2021, por 425 millones de dólares, no 
superaron el nivel antes de la pandemia, de 536 millones de dólares en 2019. 
Gutiérrez indicó además que la inversión en exploración minera no realizada 
por proyectos postergados en México fue de 959.7 millones de dólares en 
2021, marcando una tendencia creciente en comparación con 2019 (610.6 
millones) y 2020 (880.3 millones). “Nos ha hecho mucho daño la Semarnat 
(Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales). Nos ha detenido 
programas de exploración. La moratoria de concesiones mineras nos ha 
afectado. Esa moratoria es manejable en un periodo de seis años, en una 
administración; pero si se va a 12 o 18 años, es suicida”, comentó Alfonso 
Martínez, director de Exploración de Grupo México. 
 
Asume Sedatu regularización de predios de la Colosio de 'Playa'  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/195504/asume-sedatu-regularizacion-de-
predios-de-la-colosio-de-playa-del-carmen 
Quintana Roo. - Este jueves se oficializó la desaparición de la Desarrolladora 
de la Riviera Maya, responsable por muchos años de la regularización de 
predios en la colonia Luis Donaldo Colosio de Playa del Carmen, función que 
no cumplió. Las quejas contra la empresa llegaron a la Federación y tras 
mucho tiempo de no darse una solución, fue en este sexenio cuando el 
gobierno de México tomó cartas en el asunto. A las afueras de la 
desarrolladora, ubicada en la avenida Colosio de la colonia antes 
mencionada, un grupo de ciudadanos -encabezados por el regidor 
Marciano Toledo y el líder social Julio Cano- celebraron la desaparición de la 
Desarrolladora, lo que consideraron un triunfo, mientras al interior, 
autoridades, abogados y directivos de la empresa signaban la 
documentación que acredita que será ahora la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) la encargada de la regularización de 
las tierras. 
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